

# PRÉHISTOIRE

## Baelen/Baelen : une hache polie en roche tenace noire

Francis POLROT et Benoît PELZER (†)

Le champ qui nous intéresse est situé au lieu-dit « Eikdrieschen » (parc. cad. : Baelen, 1<sup>re</sup> Div., Sect. A, n° 657°). Il nous a précédemment livré une petite lame de hache en silex (Pelzer & Polrot, 2010) et deux lames de haches polies en roches tenaces (Polrot & Pelzer, 2018). Nous avons glané en décembre 2021 quelques artefacts dont trois grattoirs bien faits, une nouvelle lame de hache polie et un fragment de tranchant d'une autre hache.

La lame de hache polie en roche noire mate est de petite taille et de belle facture. La forme générale est symétrique. Les bords, épais, convergent vers le talon, étroit et arrondi. La hache est entièrement polie, avec des traces de boucharde vers le talon, les bords présentent de légers méplats. Le tranchant, convexe, plat et bien symétrique, est quasi intact (deux petits coups). Le biseau est double. Dimensions : 72,5 × 52 × 22 mm.

Cette lame de hache a été ramassée à proximité des précédentes, sur une surface de 515 m<sup>2</sup> (75 m entre les deux les plus éloignées), sur un point haut situé



Baelen : hache polie.

actuellement à la limite supérieure d'un champ bordé d'une haie. Les autres artefacts occupent une zone de 60 ares qui descend en contrebas, surtout vers le sud et l'ouest. Le champ voisin, sur le flanc nord, est vierge de tout artefact.

Benoît Pelzer a malheureusement disparu inopinément le 15 août 2021. Il avait découvert ce petit gisement il y a plus de quinze ans. Nous le parcourions au moins une fois par an, souvent surpris des pièces intéressantes qu'il recelait par rapport au peu d'artefacts glanés.

### Bibliographie

- PELZER B. & POLROT F., 2010. Baelen/Baelen : matériel lithique, *Chronique de l'Archéologie wallonne*, 17, p. 104.
- POLROT F. & PELZER B., 2018. Baelen/Baelen : deux haches polies en roches tenaces, *Chronique de l'Archéologie wallonne*, 26, p. 91-92.

## Modave/Modave : fouilles dans la grotte du Trou Al'Wesse en 2021

Damien FLAS, Timothée LIBOIS,  
Isabelle CREVECOEUR, Hélène ROUGIER,  
Nicolas ZWYNS et Pierre NOIRET

À la suite des travaux précédents (Flas *et al.*, 2019 ; 2020), une nouvelle campagne de fouilles a pu avoir lieu au Trou Al'Wesse en juillet 2021. En fonction des contraintes sanitaires toujours en vigueur à cette période, les objectifs de cette campagne ont dû être adaptés à la situation (équipe de trois personnes seulement). La campagne a également dû être raccourcie en raison des importantes intempéries ayant frappé la province de Liège.

Dans ce cadre, la campagne 2021 a été consacrée :

- au dégagement et au tamisage d'une partie sommitale des dépôts à l'intérieur de la grotte (déblais/remblais d'anciennes fouilles) afin d'élargir et de sécuriser la zone de fouilles ;
- à la poursuite du remblaiement de tranchées ouvertes sur la terrasse et à l'évacuation des déchets

(anciennes bâches et plaques en polycarbonate) provenant des fouilles de Rebecca Miller.

La fouille des dépôts sommitaux dans la bande gP9-gP13 vient compléter les observations faites en 2019. Sur environ 1,5 m d'épaisseur, des dépôts d'apparence remaniée correspondant à des alternances de sédiments meubles, d'amas de blocs calcaires et de surfaces damées, se recoupant parfois et livrant un matériel comprenant des éléments pléistocènes et beaucoup plus récents (céramique, verre, métal...), avaient été observés dans les carrés gM11-12, gN11-12 et gO9-13. Dès 2019, ces constatations nous avaient conduit à remettre en cause la présence d'un niveau d'occupation médiévale au sein des dépôts supérieurs de la grotte (Flas *et al.*, 2020), en tout cas dans la zone fouillée depuis lors. Dans la bande gP9-gP13, dont les dépôts sommitaux ont pu être fouillés et tamisés lors de la campagne 2021, plusieurs dépôts remaniés ont pu être à nouveau observés.

Au sommet, la couche « déblais 1 », épaisse de 5 à 15 cm, est un dépôt très meuble comprenant essentiellement des éléments de faune aux patines variées, des tessons de verre et de céramique et des objets en métal. Elle correspond dans cette zone au niveau actuel de piétinement du sol actuel de la grotte et inclut surtout du matériel provenant des passages récents mêlé à quelques éléments plus anciens. À la base de ce dépôt, une surface plus solide, damée, le sépare du dépôt sous-jacent (« déblais 3 »). Ce dernier est recoupé dans la partie sud du carré gP9 par un autre dépôt extrêmement meuble et livrant du matériel mélangé (« déblais 2 », livrant en vrac faune ancienne et récente, artefacts lithiques, tessons de céramique et de verre).

La couche « déblais 3 » a livré de manière assez intéressante du matériel lithique attribuable à l'Aurignacien (nucléus de type grattoir caréné et lamelles associées), mais aussi des éléments plus récents (tessons de céramique et de verre beaucoup moins nombreux que dans les couches « déblais 1 » et « déblais 2 », fragments de brique). Une croche de cervidé perforée a également été découverte mais il n'est pas possible d'affirmer avec certitude si elle provient bien du dépôt « déblais 3 » ou plutôt du dépôt « déblais 1 » sus-jacent.

À la base de « déblais 3 », une seconde surface damée forme un sol. Dans le carré gP9, on y a observé la présence d'une tache cendreuse et de charbons écrasés, comme dans d'autres zones du site lors de la campagne 2019.

En dessous de ce sol, seul les sous-carrés gP11/c-d ont été fouillés lors de la campagne 2021. Dans le dépôt sous-jacent, dénommé « déblais 4 »,

le sédiment est également brun et très meuble, mêlé de cailloutis calcaire, et livre des éléments d'allure récente (tessons de céramique vernissée, très probablement post-médiévale) mêlés à d'autres d'allure ancienne (ossements à la patine « pléistocène »). Aucun élément lithique n'a pour l'instant été trouvé dans ce dépôt.

Dans cette séquence de dépôts récents, on peut donc souligner que « déblais 3 » correspond à une fouille ancienne qui a traversé les dépôts aurignaciens. L'âge et la nature de « déblais 4 » devront être précisés par la poursuite des fouilles, mais il se confirme qu'il ne peut s'agir d'un niveau d'occupation médiévale. Il n'est cependant pas complètement exclu qu'il s'agisse d'un niveau précédant les premiers travaux archéologiques au Trou Al'Wesse, ce qui devra faire l'objet de vérification lors des prochaines campagnes de fouilles.

Au sein du matériel issu des déblais d'anciennes fouilles tamisés lors de la campagne 2021, quatre restes humains ont pu être identifiés (phalanges et côte). Ils devront être analysés plus précisément et certains feront probablement l'objet d'une datation radiocarbone. L'étude de la croche de cervidé perforée sera confiée à Solange Rigaud (CNRS, Université de Bordeaux), déjà en charge des autres éléments de parure préhistorique du Trou Al'Wesse.

La campagne 2021 au Trou Al'Wesse a été financée grâce à une subvention octroyée par l'Agence wallonne du Patrimoine au Service de Préhistoire de l'Université de Liège (subvention n° 20/01312) et par un financement SPUR de la Faculté de Philosophie & Lettres de l'Université de Liège. Nous remercions également la société Vivaqua pour l'autorisation de fouiller sur son terrain et son aide logistique. Nous exprimons aussi notre gratitude envers Calogero Cavaleri qui fut d'une aide précieuse pendant cette campagne.

#### Bibliographie

- FLAS D., ZWYNS N., STEWART J., WILKINSON K., BARRETT N., KNUL M., CREVECOEUR I., RIGAUD S., ROUGIER H. & NOIRET P., 2020. Modave/Modave : fouilles dans la grotte du Trou Al'Wesse en 2019, *Chronique de l'Archéologie wallonne*, 28, p. 147-152.
- FLAS D., ZWYNS N., STEWART J., WILKINSON K., BARRETT N., KNUL M. & NOIRET P., 2019. Modave/Modave : Trou Al'Wesse, fouilles 2018, *Chronique de l'Archéologie wallonne*, 27, p. 161-164.